

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

EL

# Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

24 Diciembre 1899.

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: La prosa, que con problemática exactitud se ha dado en la flor de llamar prosa modernista, me hace el mismo efecto que esas fachadas repletas de colorines y de llamativas inscripciones con que los industriales procuran atraer la atención del público. En ellas suelen leerse frases del «tenor» siguiente: «Alto ahí: dinero, dinero, dinero.» En los que hoy llamamos trabajos modernistas, léase también, entre líneas, por supuesto: «Aguarde usted: literatura, literatura, literatura.» Ni allí dan dinero ni esto es literatura.

Hoy el ser modernista es el ser extravagante, escribir con fiebre y decir las cosas más sencillas del mundo del más complejo modo posible. Afilar la punta del lápiz para escribir pintando, pero pintando mal, como es lógico que ocurra cuando se pretende hacer cuadros de color... al lápiz, apartándose de todo cuanto tienda á lo natural, á lo bello conocido, á los caminos trillados por los escritores de otros tiempos. No solo se propone el modernismo de nuestros días emborrazar tela literaria, sino que se afana por hacer color; pero qué color! un color gris, de nube tormentosa, preñada de centellas, que estalla en la retina intelectual del lector.

La fachada churrigueresca es la sugestión del anuncio; la prosa modernista la sugestión del género literario; por la primera se llega á la ridiculidad; por la segunda á la locura.

Hay algunos de estos modernistas *enragés* que cuando se arancan por una nota de color hay que hechar á correr como si nos persiguiera la muerte; rompen toda clase de moldes, se alejan con desprecio de las veredas y caminos que la tradición les señala y rompen la marcha y misteriosas sendas, de nadie conocidas hasta ahora.

Y en su soberano desvarío nos hablan del «turbión celeste de un cielo puro», asegurándonos muy formales que hay «fechas con arranques de vuelo»; luego nos hablan de los besos dados por los «labios rojos de la siesta» y de la «piEDAD de un ambiente de raso», de cuya última frase se deduce que podemos hacernos trajes de ambiente, y que estos trajes son piadosos.

Los ingleses y los boers (léase *burs*) siguen su guerrera campaña con igual ardor, principalmente en lo que se refiere á los valientes pobladores del Transvaal. El pueblo inglés, frío y calculista por naturaleza, empieza á sentir el consiguiente malestar por el notable perjuicio que la guerra está haciendo al comercio británico. Por esta razón no es difícil aventurar para la actual contienda anglo-boer un fin más próximo del que en un principio se ha supuesto.

De lo cual no es fácil se alegraran los mineros españoles, que por la escasez del combustible inglés están haciendo buenas operaciones.

Vital Aza ha obtenido un nuevo éxito en el primer teatro cómico de España. La *Sala de armas* lleva diariamente numeroso y distinguido público al elegante teatro de la Corredera.

Hace pocos días estrenóse también en el escenario de Lara un juguete cómico titulado *Irun*, original de don Fernando Segura, distinguido periodista santanderino. La obra fué muy del agrado del público.

La *Casa de Dios*, precioso drama lírico de Arniches y Chapí, sigue proporcionando llenos completos al afortunado teatro-circo de la plaza del Rey.

En la Comedia estrenóse igualmente con liasonero éxito una bonita y divertida ídem en tres actos, que lleva por título *El director General* arreglo del francés realizado con muy buen acierto por el maestro en la materia Emilio Mario (hijo), y de los estrenos de la Princesa me ocuparé en una sola carta.

Y ahora un poco de política, de la política del sentido común.

De creernos unos semidioses; de afirmar que nuestro ejército y nuestra Marina eran los primeros del mundo; de empujar á la guerra grandes y pequeños, en términos que si no se hubiera ido á ella, hubiera habido una revolución interior; en una palabra, de figurarnos que éramos el pueblo más poderoso de Europa, hemos pasado estos últimos meses por la creencia de ser los más pequeños y los más despreciables. El mismo entusiasmo que hemos sentido para engrandecernos, el mismo entusiasmo y la misma vehemencia hemos aplicado á nuestro achicamiento y ya entendemos que ni debemos tener Ejército, ni Marina, ni Justicia, ni nada, y que la salvación está únicamente en hacer movimientos epilépticos para arreglar en ocho días lo que hemos desarreglado en cincuenta años.

Los mismos que han sido ministros durante muchos años con presupuestos más elevados que éste, por una cuestión esencialmente política, es decir, por derribar á este Gobierno para que venga otro, hacen piruetas parlamentarias; y el vulgo es tan estúpido, que encuentra populares á los mismos á quienes quería arrastrar hace poco tiempo.

Toda aquella responsabilidad que se quería exigir á Sagasta y á los suyos, se ha quedado en agua de cerajas, y hoy resultan héroes porque tratan de demoler, y la demolición es siempre popular en España.

La catástrofe por que hemos atravesado ha sido grande, pero distamos mucho de estar en condiciones de que nos conquiste el primero que quiera.

Con ser el pueblo inglés tan previsior, tan serio y tan rico, le están dando los boeres una paliza diaria, lo que prueba que todo país que tiene que municionar y racionar su ejército á gran distancia, está en muy malas condiciones para hacer la guerra; y que nosotros, que hemos hecho el alarde de mandar por el mar 250.000 hombres, y que los hemos repatriado sin perder ni á la ida ni á la vuelta un solo barco, lejos de estar huídos hemos hecho verdaderos milagros.

Y como el país es más rico que el Gobierno, y como la industria se multiplica como no se ha multiplicado nunca, y como sin colonias hemos sido un pueblo que ha sabido hacerse respetar resulta que, en mi opinión, distamos mucho de estar en la situación que suponen algunos.

La misma guerra anglo-boer aleja de España peligros que muchos encontraban inmediatos, y sólo hace falta un poco de juicio en todos, para que España pueda tener la consideración que tienen Suecia, Dinamarca, Bélgica y otros pueblos que no tienen grandes ejércitos, pero que tienen sentido común y amor al trabajo.

Ya sé yo que esto no es popular, y que todo lo que no sea hacer contorsiones no merece el aprecio público; pero es lo que creo cierto, y lo digo como lo he dicho siempre.

Estamos en pleno invierno, y Madrid presenta el aspecto animado que le da la vida social y elegante, entre cuyos círculos se ocupan poco de las desgracias de la patria, porque muchos de los que ahora gritan *se fugaron* de los puertos cuando pudieron creer que la escuadra americana iba á visitarlos.

Aquí el patriotismo viene siempre envuelto en la retórica.

Y nada más por hoy.

De ustedes atento seguro servidor q. b. s. m.,

GARCI-FERNANDEZ

## CRÓNICA PARISIENSE

El año 1900 se aproxima: con él ábrese un nuevo siglo, según pretenden los alemanes, pues según otros, el siglo XX sólo debe comenzar el año 1901.

Séase como fuere, París se dispone á despedir alegremente al año que se vá y prepara una solemne y grandiosa entrada al año que viene.

La exposición marcha con pasos agigantados, los trabajos preparatorios progresan, los edificios y poblaciones surgen como por encanto entre las brumas del Sena y el año 1900 será el comienzo de una era de paz, durante la cual solamente oiremos el febril y cadencioso ruido del hormiguero humano que invadirá nuestro hermoso París.

Bajo otro aspecto, París organiza sus acostumbradas exposiciones de juguetes y todos los almacenes pugnan por ofrecernos las más interesantes novedades en artículos caprichosos, deleite de la infancia y tormento de los papás.

Muñecas, polichinelas, juguetes científicos, inmensidad de bibelots encargados, según la leyenda infantil por el *petit Noël*, esperan en las vitrinas de los bazares el golpe mágico de la varita de virtudes, para caer por las chimeneas de las casas y llenar los zapatitos de los pequeños que no duermen, soñando con los regalos del niño Dios.

Pobres y ricos, todos, mientras la nieve cae sobre las avenidas de París, sueñan con el *Noël* é inconscientes de la vida y sus pesares, gozan los efímeros instantes de una edad que pasa y no vuelve jamás.

Dichosos niños! Gozad, gozad, angelitos; pues cada año nuevo que os trae los juguetes y las bagatelas, es un año menos para nosotros y un año más para vuestra florida primavera.

Quando, aprovechando las breves horas en que, durante los fríos días de este invierno, el sol brilla tímidamente, nos aventuramos medio tiritando entre la multitud de obreros que pululan por el recinto de la futura Exposición, quedamos asombrados del progreso que realizan los trabajos.

Esplanadas áridas ayer, son hoy deliciosos jardines; edificios que hace ocho días se hallaban aun desmantelados, los vemos convertidos como por encanto en suntuosos palacios, maravillosamente decorados.

En la orilla izquierda del Sena, donde se construyen las hermosas instalaciones de los países extranjeros, kioskos y palacios surgen blancos aun entre las nieblas azuladas, como mágicas apariciones evocadas por un hada invisible.

Aquello es una sucesión extraordinaria é inesperada de cúpulas, esbeltas torrecillas, minaretes elegantes, azoteas orientales, campanarios escandinavos y pequeños palacios bizantinos é italianos, lo mismo que si Constantinopla, Venecia y Amsterdam hubieran transportado á las orillas del Sena sus maravillosas construcciones y sus arquitecturas de ensueño.

Por cima de esta soberbia visión la gran Cúpula de los Inválidos brilla con sus dorados reflejos y, del otro lado, elevase atrevida como un arco de triunfo colosal y universal la famosa torre Eiffel, engalanada con su nuevo ropaje rosa y oro.

A la hora del crepúsculo, cuando el sol desaparece tras esta moderna ciudad que se extiende desde la Concordia al Trocadero, todos estos pabellones, palacios, torres y cúpulas brillan con más vivos colores y se reflejan en las frías aguas del Sena como una magnífica gargantilla de rubies y esmeraldas, de zafiros y topacios.

Por un ligero esfuerzo de imaginación pudiéramos creernos transportados al Oriente, á Bagdad, á Ceilán ó á las Indias.

La nota característica de la Exposición de 1900 serán el atrevimiento de sus instalaciones y la jovial alegría de sus espectáculos.

Sin hablar por ahora del *Viejo París* y de las novedades que nos prepara, queremos decir algo de la *Aldea Suiza* que será uno de los principales atractivos de la próxima Exposición.

La *Aldea Suiza* ocupará un emplazamiento de más de un kilómetro; sus montañas son de un aspecto salvaje y severo á veces terrible; pero en vez de un panorama frío y de naturaleza muerta, podremos admirar allí un cuadro pintoresco y animado de las escenas de la vida alpina, en aquello que tiene de más característico y más original.

Allí veremos una verdadera cascada de más de cuarenta metros, bosques de abetos y praderas donde pastarán verdaderas vacas, guardadas por los *armailis* de la Gruyère.

Todas las casas de la *Aldea Suiza* estarán habitadas por familias que vienen exprofeso de los valles suizos.

Allí veremos los trenzadores de paja de Fribourg, las bordadoras de Appenzel, las puntilleras de Berna y, en suma, la representación nacional de los veintidos cantones helvéticos.

Allí se viajará como en los Alpes de Oberland, como en el cantón de Vaud y al mismo tiempo que nos pasearemos bajo las arcadas de Berna de Thoune y de Morat, ante las faldas de Lucerna, disfrutaremos un espectáculo que será muy superior por su novedad y por la inmensidad de la escena á todos los teatros y á todas las óperas del mundo.

ANTONIO AMBROA

26 Diciembre de 1899

## LA GUERRA DEL TRANSVAAL

La prensa inglesa, de acuerdo con el corresponsal militar del *Times*, estima que la situación del ejército expedicionario es muy grave. Todas las fuerzas inglesas se hallan dispersas, en la imposibilidad de tomar la ofensiva ni de prestarse mucho auxilio.

Todo parece indicar que, en esta campaña, las tropas invasoras están destinadas á ser vencidas por un enemigo á quien nunca podrán alcanzar, á menos de una total ocupación militar del país. ¿Qué pasó en Colenso? Durante dos días, el general Buller hizo bombardear las posiciones de los boers antes de ordenar el avance de sus tres columnas. Nadie contestaba á sus obuses. Los boers no se encontraban ya en las posiciones que el lord general bombardeaba. Habían construido otras trincheras escalonadas en las colinas, ocultas en la maleza y los peñascos, donde esperaron tranquilamente el ataque. Y cuando los ingleses llegaron á estar á tiro, fueron diezmados de repente por la terrible fusilería de los boers. Lo mismo ha ocurrido en Stormberg y en Magersfontein. Y esto, que parece inevitable á las columnas de destacamento, les sucederá indudablemente á las grandes masas que el general Roberts se propone lanzar luego, según dicen, contra el Estado libre de Orange. ¿Cómo se las va á arreglar para mover esas masas sin fraccionarlas y para hacer perder á los boers la ventaja que ha de darles la defensiva en los innumerables desfiladeros que habrá que atravesar? ¿Dónde hallar y cómo utilizar individuos de descubierta, tratándose de un enemigo que se mueve sin cesar, que cambia de posiciones de un momento á otro y que tiene en su favor la complicidad de todo el país?

Mientras se envían los refuerzos ingleses, la situación de las tropas expedicionarias del Transvaal no mejora. No se dice que es de la columna Methuen. Al Sur del Estado Libre, el general French no ha dado señales de vida desde su última derrota. En cambio, un parte del *Daily-News* dice que los boers concentran grandes fuerzas en el campo abandonado por los ingleses en las cercanías de Stormberg. Nada se dice tampoco del general Clerg, ni del general Warren desde que se anunció que marchaba á De Aar. La situación es grave para los ingleses.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

En breve se publicará en el periódico oficial de la provincia la relación nominal de los industriales de Palma que han sido declarados fallidos por la Agencia ejecutiva habiendo sido aprobados por la Administración de Hacienda los respectivos expedientes en virtud de los cuales serán eliminados de la Matricula correspondiente.

—La fiesta literaria que el Ayuntamiento de Palma dedicará al laureado poeta, literato y distinguido letrado D. Jerónimo Rosselló, con motivo de la declaración de hijo ilustre de aquella ciudad y colocación de su retrato en el salón de sesiones, se celebrará, según se dice, á principio del mes de Febrero próximo.

—El señor Gobernador de esta provincia ha publicado en el Boletín Oficial del jueves una circular dirigida á los alcaldes de los pueblos de estas islas requiriéndoles para que en el más breve plazo remitan á la Junta de la cría caballar del Reino los datos pedidos por la misma.

—El señor Gobernador civil castigó con una multa de diez pesetas á un fondista de esta ciudad por haber pretendido burlar las pesquisas de la policía.

—El cabo de la guardia civil del puesto de Selva, al que se había comunicado la noticia de que un sujeto residente en aquella villa, licenciado de presidio, trataba de asesinarle, practicó las pesquisas necesarias para detener al citado individuo.

El martes último por la noche practicó un re-

conocimiento en todos los establecimientos públicos de Selva, encontrando en uno de ellos al referido individuo, el cual al ver al cabo de la guardia civil trató de agredirle con una gran navaja y tuvo que ser desarmado á viva fuerza.

Fué registrado y se le encontró otra navaja. Fué detenido inmediatamente y cuando se le conducía á la cárcel logró escaparse pero enseguida cayó de nuevo en manos de la benemérita.

Lo mismo el detenido que uno de los guardias civiles, resultaron con algunas heridas en la cabeza y en las manos.

### DE LA PENINSULA

Por Real orden del ministerio de la Gobernación han sido declaradas limpias las procedencias de Bugia y Philippville (Argelia) por haber desaparecido de dichas poblaciones la epidemia de peste levantina.

Igualmente han sido declaradas limpias las procedencias de Nueva Orleans, cuyo puesto fué declarado sucio por real orden de 2 de octubre último por existir entonces la fiebre amarilla.

—El ministro de Hacienda ha puesto á la sanción de la Reina algunas leyes últimamente aprobadas por las cortes, como la prórroga de los presupuestos vigentes; la que autoriza al Gobierno para modificar algunas partidas del Arancel; la que autoriza para contratar con el Banco de España sobre prórroga de la ley de de tesorerías, y varias concediendo suplementos de crédito para obras de Fomento.

—Dicen de Berlin que el emperador, después de muchas consultas con hombres científicos de Alemania, ha resuelto que el siglo XX comience para sus súbditos en 1.º de Enero próximo.

—La prensa confirma la inexactitud del rumor circulado acerca de que los marinos españoles, sin distinción de procedencias ni Cuerpos, se propongan pedir la licencia absoluta.

El general Marengo presentará al Congreso una proposición pidiendo la disolución de los cuerpos de la armada.

Esta proposición tiene por objeto exclusivo provocar un debate para que se rehabilite la Marina de los duros cargos que contra la misma se formularon cuando se discutió el presupuesto.

La proposición se fundará en la inutilidad de los cuerpos de Marina por falta de toda clase de material.

Hace notar el Sr. Marengo la desconsideración y falta de respeto en que incurre el país para con la Marina.

Dice también que para rehabilitar la Marina se hace precisa la contratación de un gran empréstito, pero que siendo esto imposible pide la disolución de la Marina, más respetando derechos adquiridos.

La proposición Marengo la firmarán algunos diputados que son marinos.

Los periódicos comentando la proposición dicen que el país respeta á los marinos, pero no consiente despilfarros ni está dispuesto á permitir más dispendios.

El «Herald» pide que se reorganice el cuerpo de maquinistas.

—El día 2 de Enero jurará el cargo de diputado el Sr. Gamazo, el cual se propone emprender una enérgica campaña en contra de los presupuestos de ingresos.

También se dice que su actitud la sumará á la de las oposiciones.

### DEL EXTRANJERO

Dicen de Nueva York que á instancias del almirante Dewey y de los oficiales que á sus órdenes tomaron parte en el combate de Cavite pedirán al gobierno de los Estados Unidos 372,000 dollars como prima por la destrucción de la escuadra de Montojo.

Los letrados fundamentan el escrito en la superioridad del enemigo, para lo cual se basan en datos oficiales.

Los cruceros Isla de Cuba é Isla de Luzon han sido puestos á flote y ya se hallan incorporados á la escuadra norteamericana.

## SECCION LOCAL

Nuestros repartidores cuidarán de entregar mañana á los abonados de este semanario un ejemplar del Almanaque que hemos impreso para obsequiarles por fin de año.

A los suscriptores forenses se lo remitiremos por correo en la semana próxima.

A unos y otros rogamos que si no lo recibieran, se sirvan reclamarlo en esta administración, para compensar el olvido ó el extravío.

Entre varios jóvenes de animosidad, se pro-

dujo el martes por la tarde, en la calle del Mar, una seria disputa, que acabó á trompazo limpio y que tal vez no hubiera parado aquí sin la oportuna intervención del Sr. Alcalde y algunos municipales, que cuidaron de poner á recaudo á los contendientes hasta que la exaltación se les hubiera pasado.

La noche-buena, que de ordinario trae camorras por la circulación extraordinaria de gente hasta hora muy avanzada, trascurrió este año sin ningún contratiempo y sin que la autoridad se viera precisada á corregir desmán alguno.

Las funciones del lunes y martes, dadas en nuestro teatro, estuvieron más concurridas que la primera. Los artistas hicieron lo posible para dejar satisfecho al público, que aplaudió lo más saliente de las obras puestas en escena.

Para los dos días de fiesta próximos, no puede venir la compañía del Sr. Palet; pero en cambio, á última hora recibimos noticia de que debutará mañana la compañía cómico-lírica que dirige D. José de Peralta, poniendo en escena las zarzuelas *Tío yo no he sido!*, *El cosechero de Arganda* y *La buena sombra*.

La compañía del Sr. Peralta, que tiene compromisos en otros teatros, no puede trabajar en el nuestro más que por la tarde; de manera que el espectáculo comenzará á las dos y media en punto. El sistema es nuevo en Felanitx y es difícil pronosticar el resultado que obtendrá la empresa.

Mañana será definitivamente el último día de cobranza de cédulas personales sin recargos, cuya expendición está abierta en las oficinas de la Casa Consistorial.

Hemos recibido un calendario americano, regalo de *La Almudaina* á sus abonados, y dos calendarios de bolsillo de los que ha regalado *El Diario de Palma*. Agradecemos ambos obsequios.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que insertamos en la sección religiosa, no solo por su novedad, sino también por quedar variada la función de *Gracias* de costumbre en esta ciudad.

Una pareja de la guardia civil condujo ayer á esta ciudad, de paso para Manacor, á un sujeto vecino de Campos, presunto autor de un robo perpetrado en esta última villa.

En el sorteo de la lotería celebrada en Madrid el día 23 del actual, obtuvo un premio de 2500 pesetas el número 3086, despachado en la administración de esta ciudad. También les corresponde el reintegro á los números 6565, 38885 y 51355.

La electricidad sin motores de la compañía Electro-Química Ibérica de San Sebastian, cuyo sistema está privilegiado en todos los países del globo, está dando grandes resultados en España, principalmente en las fábricas, casas de campo y fincas aisladas donde no hay centrales eléctricas. Este invento español es una verdadera conquista de la industria nacional.

La industria vinícola española se afirma más y más en América y en el extranjero, merced á los esfuerzos de casas tan importantes como la de Domecq, de Jerez, cuyos vinos y cuyo Cognac no tienen rival, ni en el país, ni fuera.

S. M. la Reina Regente ha sancionado recientemente la siguiente ley del ministerio de la guerra:

Artículo 1.º En el alistamiento para el

servicio militar que anualmente ha de efectuarse, conforme á las reglas que establece la ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, se comprenderá á todos los mozos que, sin llegar á veintidos años, cumplan veintiuno desde el día 1.º de Enero al 31 de Diciembre inclusive del año en que se ha de hacer la declaración de soldados.

Art. 2.º Para relacionar el sistema actual con el que establece el artículo anterior, no se hará alistamiento ni llamamiento á filas de los mozos de diez y nueve años en el año inmediato á la publicación de esta ley; en el siguiente se alislará y llamará á los que cumplan veinte años; en el que á éste siga no se hará alistamiento, y en el año inmediato regirá definitivamente lo que el art. 1.º determina.

Art. 3.º Se modificarán en tal concepto las disposiciones de la ley vigente que no estén de acuerdo con lo que prescribe el art. 1.º

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 23 de Diciembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se enteró de un oficio del Sr. Tesorero de Hacienda en el que pide el ingreso de lo que se adeuda por concepto de sueldos.

Se acordó pasaran á informe de la comisión de Hacienda varias reclamaciones por prestación personal.

Y que la comisión de obras gire una visita de inspección á los caminos de Son Cerdá y la Taulera para su informe.

Y conceder el permiso solicitado por varios vecinos para efectuar sus jornales de prestación personal en el camino de Son Llaneras al Plá d'Aumallia bajo la dirección de un peón caminero.

El Concejal Sr. Pou hizo varias proposiciones para evitar responsabilidades y para cumplir los preceptos legales expresando deben formarse oportunamente los expedientes de primero, segundo y tercer grado á los morosos por consumos y proceder á los embargos con toda actividad empezando por los ejercicios mas atrasados y por los mayores contribuyentes liquidando cada ejercicio y declarando fallidas las que deban serlo. Que no se inviertan cantidades de un presupuesto para atenciones de otro. Que se ingrese el tanto por 100 correspondiente de lo recaudado en las arcas municipales, á la Diputación y á la Tesorería. Y por último que se formule una instancia para que con el crédito que tiene este Municipio contra el Tesoro procedente de una baja por consumos aprobada por el Gobierno sean compensados los débitos por el mismo concepto. Dichas proposiciones fueron aprobadas por unanimidad.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### Cultos sagrados

Mañana, domingo, entrada la noche, se celebrará en la iglesia parroquial la solemnidad eucarística dispuesta por S. S. Leon XIII y recomendada por nuestro Ilmo Prelado para santificar el comienzo del año 1900 último de este siglo.

A las diez y media de la noche se expondrá el Santísimo Sacramento comenzando seguidamente el Coro el oficio divino, y concluidos los solemnes Laudes, se celebrará la misa propia del día con sermón que dirá el P. Manuel Carceller S. J., y se dará la comunión á los fieles, concluyendo con el *Te Deum*.

De este modo vendrá á refundirse en los cultos prescritos por el Romano Pontífice la función de *Accion de Gracias* que acostumbra celebrar esta iglesia el último día de año.

### Banco de Felanitx

Habiéndose extraviado el recibo talonario n.º 8612 del Depósito constituido en este Banco por

D. Rafal Nicolau y Nebot por la suma de mil quinientas pesetas en fecha de 26 de Octubre del corriente año: se anuncia al público, para que el que se crea con derecho á reclamar, lo verifique dentro el plazo de quince días á contar del de la fecha de inserción de este anuncio en el Boletín Oficial y en el periódico de esta localidad; pasados los cuales sin reclamación de terceró se expedirá el correspondiente duplicado á favor del propio D. Rafael Nicolau y Nebot, quedando anulado el primitivo.

Felanitx 21 Diciembre de 1899.—Por el Banco de Felanitx, El Gerente Interino, Miguel Masutí.

## SECCION LITERARIA

### COLOQUIOS TRISTES Y ALEGRES

Fecunda es la temporada en sucesos tristes en medio de bullicios callejeros por las fiestas pascuales.

Estoy loco—decía el domingo un diputado con pingüe sueldo en cierto ministerio;—me veo negro para cumplir los deberes de amistad; está visto, los personajes deberíamos tener tres ó cuatro cuerpos.—Figúrense ustedes que hoy hubo cinco entierros de difuntos casi á las mismas horas, la marquesa de Molins, suegra de mi querido Villaverde; el marqués de Alonso Pesquera; mi amigo el médico Miguel; el marqués de Zenete y el de mi infortunado colega Fiori, diputado extremeño.—Cálculense en qué compromiso me habré encontrado para simultanearme en todos esos duelos. Y añadan ustedes á tal conflicto el de tener precisión de asistir á la función del Real por la tarde, pues di palabra solemne á mi futura de no faltar.

Yo no sé por qué los entierros de personas notables han de ser en un mismo día, á las mismas horas y en diferentes cementerios; me propongo interpelar al ministro de la Gobernación sobre ese asunto de tanto interés para los que legislamos en las Cortes sacrificando nuestro régimen doméstico.....

Y menos mal que todo lo arreglo para quedar en el buen lugar que acostumbro.

¿Me preguntan ustedes cómo?

Aquí verán mis *extratagemas* cual dice Martínez Campos, convenciéndome más cada vez de que no tengo rival para funcionar de ministro.

Estuve en todos los entierros, en las casas de los muertos y en el Real..... ¿Dudan ustedes? Papeles cantan, ahí está mi nombre en los periódicos que dan cuenta de los cortejos fúnebres; Adela no cumplió su promesa de arañarme si faltaba á la ópera porque á las cuatro en punto me presenté en su palco y de completa etiqueta. Quince pesetillas de coche del Casino me prestaron un gran servicio, y además los reporters son amigos de verdad: en la lista de personajes me apuntaron como presente, aunque no lo estuviera, únicamente no podía excusar el apretón de manos á Villaverde, dándole el más sincero pésame. Y á escape á mi casa para vestirme antes de las cuatro. Salí del Real, acompañé á la novia y á sus papás que me adoran, tomamos refresco en Viena y aquí me tienen ya de tertulia congresil.

Son ya las ocho, comeré en Fornos con los reporters amigos, luego á sesión de *bacarrat* para ver si doy tres pases y saco para los gastos, que hoy suben mucho, teniendo además que asistir á la cuarta de Apolo, por un pequeño enredo femenino con postre de cena para olvidar tristezas de este día tan lúgubre.

Y no crean ustedes que mañana descanso; tendré que levantarme temprano, á las 12 me despertarán, ya se la dije á mi doméstico que es un buen chico y muy leal, precisamente le regalé anteayer una credencial de 1.500 pesetillas, tenía 1.250 y el ministro me lo ascendió en seguida que se lo indiqué. Está dispensado de ir á la oficina, pasa como en comisión del servicio, y ahorro pagar á un secretario particular que necesito indispensablemente. Es de toda confianza. Adela y su mamá también le utilizan para ciertos encargos.....

No sean ustedes tontos, yo es verdad que tengo esa y otras gangas, pero hay que comprender los grandes servicios que vengo prestando al partido, porque soy de los adictos incondicionales, voto siempre cuanto se me ordena, y además aperno á correligionarios frios, templo galas con mi carácter jovial y con mis proverbiales esplendeces, yo no pecho nunca por tacaño, periodistas y compañeros diputadescos saben que este prójimo jamás repara en soltar la gaita; mis andaluzadas no son de boquilla como las de otros. De ahí que mi sueldo y algo más no alcance para vivir en este ambiente del Madrid fastuoso, gracias que á mi suerte en el *bacarrat* y en los frontones puedo conllevar déficit considerable.

En fin, caballeros, no puedo prolongar estos coloquios tan atractivos; si alguno de ustedes quiere venirse á comer en Fornos, yo con gusto seré el caballo blanco y brindaré por que en el nuevo año continúe la nómina para los que comulgamos con Villaverde-Silvela, únicos retores de este bello país cuyas desgracias iremos remediando en fuerza de patriotismo y

de abnegaciones los elegidos del pueblo.....

No dirán ustedes que no sé discursar, no tengo precio para el oficio y perdonen la inmodestia, mi abuela murió en Chiclana.....

**Lecciones** de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos.

En la redacción de este semanario informarán.

Una **NORRIZA** de 25 años de edad y leche de ocho meses, desea una criatura para amamantar.

Darán informes en la calle de Campet, 33.

### ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

*Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.*

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

## GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos días.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

## AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

## VIDES AMERICANAS.- ALMENDROS

A precios sumamente económicos se hallan en venta barbados y estacas de Rupestris Lot, Giraud y Aramon Rupestris y almendros para trasplantar.

Propietario: D. Jorge Perelló, Fuente 19, Felanitx.

## RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia* los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

Fumadores:

Probad el **PAPEL SALVIA**  
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares doctolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

## ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.  
La que vende más barato.  
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lenecería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

## ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dispepsia** en sus diferentes manifestaciones, la **dilatación estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de la comida, los **catarros gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor  
Plaza Coll-Palma

## PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

### GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más finimo precio hasta los de varillege de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

## COLEGIO «LEON III»

de 1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y practicos en la encañanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas pel 40 por ciento de sobresalientes, sin ningun supenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados as verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesion y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

# DIETARIOS y Calendarios Americanos para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

## EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

**Pedro de Alcántara Peña Nicolau**

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una série de *cuentos populares*.

## LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynnera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynnar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun de 1 rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuynna, pastissers, y rebostería, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentada es preu anterior de quatre reals cada etemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Majrr, número 41, y á ses principals librerías de Palma.

## Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Enero á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colou n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica tamnién á la compra de oro en alhajas y monedas.

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

**IGNACIO FIGUEROLA**

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

### Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

## Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

### Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

## ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID,

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante numero cuadró de Profesores, así como la a yplitud y condiciones de su local, hacen demesta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centros

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.

PROBAD EL  
COGNAC  
HENRI GARNIER & C.

Tip. Felanigense.